

LA MARGALLADA

BIBLIOTECA PÚBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Año I

«JOVENTUT FEDERAL»

Calle de Augusto, núm. 14

SE PUBLICA LOS SABADOS

Tarragona 6 de Diciembre de 1902

PRECIOS DE SUSCRIPCION

TRIMESTRE 1'50 pesetas.

Anuncios y remitidos á precios convencionales.

N.º 48

El monumento invisible

El Ayuntamiento de Madrid, dando un testimonio solemne de estimación pública, ha cedido gratis en el Cementerio Civil un cuadrado de cien metros para que allí se levante un mausoleo donde reposen los restos mortales del señor don Francisco Pi y Margall.

El mausoleo se erigirá por suscripción pública para evidenciar á las generaciones venideras el cariño, respeto y reverencia en que tenía la generación presente al dechado de todas las virtudes.

Este será un monumento para los ojos. Pero nosotros, los federales, tenemos que levantar otro monumento invisible á la memoria del Maestro: el monumento de nuestra cohesión inquebrantable.

Se acusa á los republicanos de estar divididos y de no servir por esas divisiones á la causa del progreso. Que no se lance tal acusación al partido federal; y si alguien lo hiciese, contestémosle con nuestra disciplina y organización.

Tal vez alguien pretendiera promover divisiones entre nosotros; pero, si tal sucediese, que no logre su intento, porque haría más daño desde dentro de nuestro campo mismo que el que desde fuera harían sus enemigos.

Unión, pues, indisoluble, y si es necesario, hagamos el sacrificio de nuestro amor propio y de nuestras pretensiones para levantar al gran Maestro el edificio invisible de nuestra cohesión inquebrantable.

E. BENOT.

Artículos del Maestro.

LA LENGUA CATALANA

¿Ha visto usted locura, semejante? dicen los unitarios: pues ¿no pretenden los catalanistas que sea oficial su lengua? Un mal dialecto, no un idioma como el de Castilla.

En primer lugar, señores unitarios, conviene que sepan ustedes que tan dialecto es el habla de Castilla como la de Cataluña, ya que las dos, y la portuguesa, y la italiana, y la francesa, y la romana, tienen todas por madre la lengua del Lacio, la lengua en que hablaron Cicerón, Tácito, Salustio, Virgilio y el nunca viejo Horacio.

De que el catalán sea un mal dialecto no son ustedes los que pueden juzgarlo, ya que por el desprecio con que lo tratan dan claras muestras de no conocerlo. El catalán, que tiene fonética y gramaticalmente más puntos de contacto con el francés que con el castellano, es enérgico, abundante en voces, apto para la poesía, flexible, de fácil expresión para los más difíciles conceptos.

En la historia de la literatura de Castilla, sepan ustedes que tiene Cataluña pocas y pocas brillantes páginas, y hoy que escribe en su habla cuenta, no solo buenos prosistas, sino también esclarecidos poetas. Uno hay que escribe en catalán y en castellano; sus *Tragedias* y sus *Pirineos*, compuestas en catalán, valen infinitamente más que sus poesías castellanas. En lengua alguna se escribe mejor que en la materna si de muy joven no se ha abandonado la tierra en que se ha nacido.

¿Ni quién no ama la lengua que aprendió de los labios de su madre? Cuando Europa descubrió y ocupó la tierra de América,

había allí lenguas madres y lenguas derivadas, algunas ya muy perfectas. Llevámosles objetos é ideas que no conocían; y en vez de adoptar las voces con que nosotros las expresábamos, buscaban en su lengua ya palabras, ya frases con que traducirlas. En nuestras mismas naciones bien claramente revela ese amor al hablar de nuestros progenitores la resistencia que oponemos á la adopción de extrañas voces.

Queremos, sin embargo, prescindir de esas consideraciones. Aconseja el buen gobierno el uso oficial de las lenguas regionales. ¿Puede darse nada más ilógico que confiar la administración ni la justicia á hombres que no conozcan la lengua del país en que hayan de ejercerlas? En Cataluña, en las islas Baleares, en Valencia, en Galicia, en Asturias, en Navarra, en las provincias vascas, son más los que ignoran la lengua de Castilla que los que la conocen. Llamad á los que la ignoran á que, por ejemplo, declaren como testigos ante jueces ó magistrados... ¿A qué de errores no estarán expuestos, no entendiendo bien las preguntas y no siendo mejor entendidas sus respuestas por los que les interrogan!

Quisiéramos nosotros hablar y escribir en una lengua que la humanidad toda entendiese; más no la hay, y es preciso atemperar como en lo privado, debe emplearse la lengua que se use en la región donde vivamos.

F. PI Y MARGALL.

¡SI VIVIERA!

Cuántas veces en el año transcurrido desde su muerte hemos repetido la exclamación: ¡Si viviera don Francisco! Y cuánto hemos de repetirla todavía.

Nada prueba mejor lo que valía. Nada dice tan claro que no ha sido sustituido. No lo ha sido; no lo será.

Murió en la lucha, en pleno vigor intelectual. El político, en lo que la política tiene de acción, sobrevivía trabajosamente. El orador estaba en decadencia. Pero el pensador que escribía á diario sincera y bellamente sus ideas, el periodista, en fin, ¡oh! ese se ha malogrado, aunque falleciese el señor Pi y Margall á los setenta y siete años de su gloriosa, honrada vida.

Por ser el periodista lo que más resistió al desgaste de los años, el ¡si viviera! surge de nuestra alma cada vez que cogemos *El Nuevo Régimen*. Nos falta el maestro, el consejero, el guía. Jamás pudo decirse con tanta verdad como al morir Pi y Margall, que se había apagado una luz, una antorcha, un faro.

Se plantea el problema de los cambios, se dan remedios, se proponen arbitrios, é indeciso, desconociendo el asunto, pienso: ¡Si viviera! Si, él con su sencillez, con su claridad, con su ciencia, me hubiera ilustrado.

En la Barceloneta cae asesinado un joven obrero en la escalera de una casa; mata el maúser á seis trabajadores en La Línea; allí, aquí, en toda España, se atormenta á los proletarios. La prensa calla y la tribuna. ¡Si viviera! exclamo. ¡Oh! sí. El anciano se hubiera vuelto airado, vibrante, apasionado, convulso de noble ira por la causa de los oprimidos.

Se proponen leyes contra la libertad del pensamiento y la autonomía municipal, y alusionarme como si leyera sus razonadas,

lógicas, concisas razones, contrarias á esos proyectos, repito: ¡Si viviera!

Habla Salmerón en Almería de revolución, y da á esa revolución por bandera el menudado programa de Maura y Silvela, y ¡si viviera! me digo sonriendo.

Y ¡si viviera! pienso con pena cada vez que una idea se presenta confusa á mi mente, cada vez que se atropella á la libertad y la justicia. Y ¡si viviera! siento cuando desalentado, próximo á perder la fé en las ideas y la confianza en los hombres necesitaba un vivo ejemplo de virtud que me fortaleciese. ¡Si viviera!....

ROBERTO CASTROVIDO.

PI

Pi fué un talento excepcional, y no obstante se encontraba fuera de ese círculo de sabios llamado Academia.

Pi, á quien las futuras generaciones seguirán distinguiendo con el sobrenombre de el político honrado, murió sin que viera implantados sus ideales de amor y de redención humana.

Pi, ex-presidente de la República española, vivió y murió pobre.

—¿Qué es justicia?— me preguntó.

Barcelona, 29 Noviembre 1902.

DISCURSO

de don Eduardo Benot en la Asamblea Federal, pronunciado el día 29 de Noviembre de 1902.—Primer aniversario de la muerte de don Francisco Pi y Margall.

Señores representantes:

El Directorio interino saluda á la representación republicana de la democracia federal española y la saluda lleno de entusiasmo profundo, porque espera que los trabajos de esta Asamblea prepararán los triunfos del porvenir.

Bien venidos, señores representantes. Salud y República federal. (Aplausos.)

La idea no decae; y yo, que por encargo del Directorio tengo la honra de dirigiros la palabra; yo, que debo tanta distinción á mis ochenta años de edad; yo, el más viejo de mis compañeros, os aseguro que en estos instantes siento renacer todas las energías de mi juventud, porque estoy viendo aquí, en mi imaginación, el magnífico espectáculo que presentaron las Cortes federales de 1873, cuando en pie todos los diputados constituyentes, con el júbilo en los semblantes, declararon á una voz como forma de gobierno de la nación española la República democrática federal, y yo, como secretario de aquellas Cortes, tuve la alta honra de hacer la proclamación desde la tribuna del Congreso. Aquel grandioso espectáculo no se ha borrado nunca de mi imaginación; y en mis largos desfallecimientos, al ver tantos retrocesos, tantas reacciones, tantas calamidades como han llovido sobre esta pobre España, el recuerdo de aquel gran día ha sostenido mi constancia diciendo siempre en mi corazón: estos sólo son eclipses: en política todo progreso que una vez ha sido, vuelve á ser, por el hecho de haber sido: «espera, espera». Y así yo, el viejo, el ciego, el valetudinario, el inútil, no cedo en entusiasmos y esperanzas á ningún correligionario; ni aun al de más alientos juveniles. Si, lo que una vez ha sido vuelve á ser: lo que fué será, será. (Aplausos.)

Pero es preciso no olvidar las lecciones de la experiencia.

¿Por qué cayó la República?

El señor don Francisco Pi y Margall nos lo ha dicho en brevisima frase: «La República vino á destiempo.»

Si. D. Amadeo de Saboya abdicó inopinadamente, y la República se impuso, por no haber de momento otra solución. Se impuso, pero á destiempo.

El 11 de Febrero cogió desprevenidos á los grandes adalides del federalismo, y ninguno se creyó con autoridad bastante para organizar federalmente al país. Después... después, queriendo todos lo mejor para llegar á la unanimidad, se consumieron en esfuerzos inútiles y estériles debates. Dejaron enfriar el hierro, y el hierro no se forja sino cuando está candente y echa chispas. (Aplausos.)

¡Qué contraste! No procedió con tales decisiones el hombre de la Restauración. A Cánovas del Castillo sorprendió el movimiento insurreccional de Sagunto, y hasta lo censuró en el primer instante creyéndolo prematuro. Pero no bien echó de ver la gran fuerza con que contaba aquella insurrección, se apoderó de ella, la dirigió, y en ocho días constituyó revolucionariamente aquel movimiento reaccionario. No dejó enfriar el hierro, y por eso le dió forma. Lo que hizo hecho se quedó y dura y perdura, y subsiste todavía. No era ciertamente Cánovas lo que se llama un verdadero hombre de Estado; pero en aquella ocasión lo fué, porque procedió con la celeridad revolucionaria que cambia las instituciones de un país. Si el hombre de la Restauración hubiera sido siempre un verdadero hombre de Estado, habría dado á Cuba la autonomía, como propuso Pi y Margall, y habría modificado la organización frailuna del Archipiélago filipino, al menos el conservar lo inquebrantable y en resistir como un político vulgar y preparó nuestra ruina.

Los grandes hombres de Estado no son conservadores, porque ven lo nuevo que necesariamente ha de venir; le salen al encuentro y le preparan el camino. En España no hemos tenido otro hombre de Estado que don Francisco Pi y Margall, porque éste vió y predijo el resultado de nuestra guerra colonial, y vió además lo que irremisiblemente viene; lo que está llamando ya á las puertas: la federación de los trabajadores, y tras ella la federación de todos los pueblos civilizados, y con ella el advenimiento de una nueva humanidad. (Prolongados aplausos.)

Tres son los principales problemas de actualidad:

El problema religioso, que nada de religioso tiene, pues no se trata de ninguna cuestión de dogma; el problema de la cuestión social, hoy reducido á poner término á las huelgas con cargas de caballería, y el problema del regionalismo.

Para todos tenemos los federales soluciones en nuestro programa; y no habría más que llevarlas á la práctica si hubiésemos de ser nosotros los llamados á fallar definitivamente estos litigios.

Pero en un país tan fraccionado en grupos, bandos y parcialidades como el nuestro, ningún partido por sí solo puede hacer una revolución. Necesita la cooperación de todos los partidos afines, y además que la inmensa mayoría de la opinión no sea hostil al movimiento revolucionario y deje hacer.

No estamos en ningún período constituyente; pero, si volviésemos á estar en el de 1873, acaso correríamos el mismo riesgo que entonces de no llegar á ninguna solución.

¿Por qué?

¡Triste es decirlo! Porque los partidos afines no nos son contrarios, pero no están con nosotros por tener mal planteados los problemas de actualidad.

Hay una gran masa de republicanos (y entre ellos hay hombres de grandes prestigios y de muchísimo valer) que creen en la necesidad de dos períodos para todo cambio radical de política: uno en que, caldeada la opinión, acomete y derriba; y otro en que, tranquilas las pasiones, disente y organiza; es decir, un primer período en que el hierro sale de la fragua echando chispas y otro en que se le deja enfriar para discutir serenamente la forma que ha de dársele.

Yo conceptúo funestísima esta creencia en los dos períodos revolucionarios; y es más, su ejecución impracticable. Nadie caldea el hierro sin tener muy bien pensada la forma

que ha de darle. Nadie se embarca sin saber a dónde va ni con qué fin. Formidable es una carga de caballería; pero no si se paran los caballos. Revolución que se detiene es revolución perdida, porque no hay nada que odien más los pueblos que las incertidumbres, inquietudes y desasosiegos de una larga interinidad; y, por salir de ella cuanto antes, toman cualquier partido, incluso el de echarse en brazos de la reacción.

No hay otra manera de cambiar la situación política de un país que la puesta en práctica por Cánovas; y por eso insisto tanto sobre ella para que sirva de ejemplo: la de tener una idea ó un programa ó una Constitución ó implantarlo revolucionariamente, sólo lo hecho de este modo dura y subsiste, y sigue siendo por lo mismo que fué, porque se impuso sin resistencia en el momento del triunfo.

Preciso es discutir; nada más justo. Pero ¿por qué reservar la discusión para después del fragor de la batalla? ¿Por qué no discutir antes? ¿Para qué se acomete y se derriba sin saber hasta dónde va á llegarse?

Afortunadamente, no hay problema ninguno en la política española que no esté bien planteado y que no sea susceptible de inmediata discusión.

Vengamos al de la cuestión religiosa, llamado pavoroso. ¿Qué hay de pavoroso en él? Libre es la conciencia: el pensamiento es libre; cada cual es libre de creer ó no creer; no hay republicano ninguno que pretenda ejercer presión sobre las conciencias, porque todos saben perfectamente que por la tiranía no se llega a la libertad.

Pues si no se trata de ningún dogma, ¿a qué queda reducido el pavoroso problema? A una simple cuestión de soberanía: a saber si la nación española es árbitra de sus destinos, ó si no puede resolver ciertas cuestiones sin la ingerencia y el beneplácito de la curia romana.

El problema así, no es problema. Es sólo cuestión de virilidad. (Aplausos.) Pues, si está bien planteado el problema religioso, no lo está menos bien el de la cuestión social.

Como herencia de los siglos de conquistas, rapiñas y barbarie, que adjudicaron a los vencedores la posesión de la tierra y dejaron sin ella a los vencidos, han llegado hasta nosotros esos grandes antagonismos de intereses que dan por resultado el fausto y la indigencia y la incompatibilidad de hartos y de hambrientos.

La situación se agravó en el último tercio del siglo XIX, y la prensa, los ferrocarriles y el telégrafo, que no conocen fronteras ni inmensidad de aspiraciones personales en una sola aspiración común: la emancipación del proletariado.

Y en el Congreso Socialista Internacional celebrado en París el año de 1889 (uno de los más grandes acontecimientos de la civilización moderna), los trabajadores y sociólogos allí reunidos acordaron concretar las pretensiones inmediatas de la clase obrera en dos solas exigencias: la jornada máxima de ocho horas y la fiesta del trabajo y de la paz cada 1.º de Mayo.

Temblaron todos los gobiernos ante la súbita revelación de tantas masas organizadas y disciplinadas por miles y miles y más miles en todos los países civilizados: temblaron y se apercibieron a resistencias formidables; pero pasados los primeros sustos, unos antes, otros después, han ido concediendo la jornada de las ocho horas en los trabajos dependientes de la administración pública.

Rusia, precisamente en estos días, acaba de acceder.

Mucho, muchísimo han ganado con estas concesiones las multitudes de obreros que antes apenas podían vivir y ahora ven mejorada su ración.

Peró fuera de estas concesiones hechas en las esferas oficiales, el problema social permanece intacto en el mundo de los negocios y la especulación.

Aún hay hartos y hambrientos; fausto é indigencia; el bracero, que antes era esclavo del misérrimo jornal que le señalaban, sin su intervención, esclavo continúa; porque sobre las antagonismos de intereses no brilla todavía la luz inmensa del gran triángulo revolucionario: Libertad. Igualdad. Fraternidad.

Las ventajas obtenidas por los trabajadores por medio de las huelgas, son espejismos de la cuestión social, pues ésta continúa intacta en su esencia.

Y es que el problema no tiene más solución que la propuesta por nosotros, los federales, nada menos que desde 1870, veinte años antes del Congreso Socialista de París: la institución legal y permanente de los jurados mixtos formados por obreros y patronos, braceros y propietarios, con perfecta igualdad de derechos y fuerza ejecutiva de obligar. ¡Ah! Ya se miraría mucho una empresa sin entrañas, que quisiera suspender los trabajos para rendir por haber a sus obreros, si supiese que ejecutivamente era puesta su industria en administración judicial para que continuasen los trabajos y ningún obrero se quedase sin comer.

Peró, ¿podrá llegarse a la institución legal

y permanente de los jurados mixtos, sin renir antes reñidísimas batallas en las esferas del poder?

¿Podrá obtenerse una serie continua de victorias con el retraimiento de la política, practicado por los socialistas sistemáticamente y en absoluto, año tras año, hasta hacer poco tiempo?

Ahora intentan salir de su retraimiento para caer en otro: para ir a la lucha política con sus propios recursos, cuando en España no hay partido ninguno que pueda por sí solo imponer una solución. El retraimiento reduce las huelgas a una cuestión de rancho. Pero las huelgas no son eso: son mucho más, son una reivindicación de derechos: son la reivindicación de los derechos de los trabajadores, como hombres libres y agentes inmediatos de la producción á intervenir en las condiciones del trabajo.

El trabajo es un deber y también un derecho; un deber que honra y un derecho inalienable, del que no se puede prescindir sin prescindir de la propia personalidad.

¿Y cómo ejercitan los trabajadores este derecho en sus angustiosos días de prueba? Sin sujeción á regla ninguna, al azar, tal vez á capricho; pero salgan todos del retraimiento, únense en apretado haz á todos sus afines, y muy pronto los conflictos que puedan surgir entre el capital y el trabajo se decidirán, no por el mauser y las cargas de caballería, sino por leyes justas y equitativas, en que los obreros habrán tomado parte.

La cuestión social es política, porque la cuestión social no se resuelve sin la conquista del poder. (Nutridísimos aplausos.)

El problema del regionalismo es el que mayores esperanzas ofrece de una cumplida solución. Los regionalistas quieren todos los atributos esenciales de la autonomía; pero semejante intento es incompatible con toda forma de gobierno distinta de la federal. (Bien, bien.)

¿Qué autonomía pueden tener las regiones si sobre ellas se levanta un poder superior, cuya sanción haya siempre que impetrar ó cuyo veto haya siempre que temer? (Bien, bien.) O regionalistas sin autonomía, ó federales con plena autonomía regional. (Aplausos.)

No hay regionalismo sino en la República federal. (Aplausos.)

He ahí, á grandes rasgos, planteados los principales problemas de actualidad, y he aquí, en brevísimas palabras, el estado de nuestras relaciones con los partidos afines.

Los partidos afines no nos son contrarios, ni hostilizan nuestros principios; pero no están con nosotros por tener mal planteados los problemas de actualidad.

Los republicanos no están con nosotros por creer necesarios dos momentos para todo cambio radical, y es preciso convencerlos de que tales dos momentos no existen; y que solo dura y permanece la idea ó el programa que se implanta revolucionariamente en el momento del triunfo, roncós aún los pulmones con los gritos del combate. (Aplausos.)

Los socialistas no están con nosotros por creer que antes que la política es vivir; y también es preciso convencerlos de que la cuestión social es eso y mucho más; pues en la lucha por la existencia no se llega á solución ninguna sin una formidable acción política.

Los regionalistas no están con nosotros hasta que se convenzan de ser imposible el regionalismo fuera de la federación.

Pues, si ésta es la realidad de las cosas ¿qué orientación es la que conviene al partido federal?

¿Qué es lo que hay que hacer?

No rechazar á nadie. Instaurar una política eficaz de atracción y convencimiento. Iniciar una nueva era de propaganda y persuasión en que tomen parte todas las fuerzas del federalismo: los representantes, los diputados, los centros federales las minorías de los Ayuntamientos y Diputaciones, y, sobre todo, nuestra meritisima prensa federal.

Donde quiera que hubiere un oído atento, allí haya una voz que le atraiga, le persuada y le convenza; donde quiera que hubiere ojos deseosos de información, allí surjan caracteres que analicen, demuestren y sojuzguen el asentimiento. ¿Qué hay que hacer?

Saturar toda la atmósfera política de doctrina federal.

(Grandes y prolongados aplausos.) He ahí los principales asuntos que han sido objeto de estudio y meditación por parte del Directorio interino; y, dada cuenta de ellos á los señores representantes, el Directorio interino resigna sus poderes ante la augusta representación de la República federal.

Señores representantes: Urge levantar esta sesión en señal de luto y testimonio de dolor. Hoy cumple el primer aniversario de la muerte del señor don Francisco Pi y hoy es día de inmensa desolación para el partido federal, porque nos falta el verbo de nuestra doctrina, el sol de nuestra inteligencia, el norte de nuestra voluntad.

Hoy también es día de duelo para España entera, porque en esta época decadente de asquerosos personalismos le falta el único hombre que tenía autoridad para hablar de ideas y de ideales.

Hoy es también día de tristeza para todo

el mundo civilizado, porque le falta el evangelizador de la humanidad.

Don Francisco Pi y Margall era un carácter, un funeral de honradez, un manantial perenne de bondades, una luz de sabiduría velada por modestia encantadora, y un mártir de la abnegación pues él, que nunca pensó en sí, trabajó toda su vida para el bien de los demás.

Por eso todo el mundo se apresura á rendir culto á sus virtudes: todos, aun los que nunca militaron con él.

El Ayuntamiento de Madrid ha querido también tributar un testimonio solemne de pública estimación al muerto inmortal, y ha cedido gratis en el Cementerio civil una parcela de cien metros cuadrados para que allí se erija un mausoleo que perpetúe, no la memoria del finado, pues esa es inmarcescible y nunca morirá, sino los respetos, el cariño y la reverencia de la actual generación.

El exdirectorio recomienda este asunto á la amorosa solicitud de la Asamblea y le ruega que desde los primeros instantes dedique su atención á los medios que aseguren la construcción del mausoleo por suscripción nacional.

Dentro de breves momentos el Directorio saliente irá á dar á la viuda del señor Pi su más sentido pésame. ¿Podemos darle también otro pésame en nombre de los señores representantes? (Muchas voces: Sí, sí, sí.) Pues voy á levantar la sesión, en señal de luto.

Hoy es el aniversario del día funestísimo en que el maestro se ausentó. Pero el maestro sigue viviendo en sus obras inmortales; vive también entre nosotros; vive en nuestra doctrina, vive en nuestro programa, vive en nuestros recuerdos, vive aquí, en mi corazón. ¿No vive también en vuestros corazones? (Todos los representantes: Sí, sí, sí.) Pues si sigue viviendo entre nosotros... ¡Viva don Francisco Pi y Margall! (Este vivió es correspondido con otro de los representantes, puestos de pie.)

Se levanta la sesión, en testimonio de duelo. (Grandes y prolongados aplausos.)

LA MAYOR HONRA

El 29 de Noviembre de 1901 acabó su existencia, en bien de la Humanidad consagrada, el Apóstol del Federalismo español, don Francisco Pi y Margall.

El primer aniversario de su muerte, es el día en que recordamos que prestamos al Maestro y para todos los amantes de las causas justas que perdieron su constante defensor.

Dedicar un recuerdo al pensador profundo, al político honrado que supo sustraerse á la tradicional venalidad de sus colegas coetáneos, al consecuente democrata que luchó contra todo y contra todos para llegar á su ideal, la justicia, es, además de justo y meritorio, altamente necesario, hoy, que llamados republicanos pregonan con cierta fracción la desmembración ó descomposición del partido que sigue las inspiraciones del eximio Jefe.

La existencia de Pi y Margall, ha sido sin duda, de las más fecundas en el bien y de las más beneficiosas á sus semejantes.

Con sus escritos y sus discursos, combatió todos los errores, todos los convencionalismos, todas las tiranías que en nuestra desgraciada nación han llegado á hacerse crónicos, con su vida pública y privada puso en práctica sus doctrinas y nos enseñó, como debe ser la vida de los verdaderos regeneradores.

Fué un Apóstol convencido, consecuente lleno de fé en la virtualidad de sus ideas, fuerte como los antiguos mártires que no cejó ante el halago ni ante la amenaza, para llegar á su meta. A una inteligencia superior, poderosa para buscar la verdad, creó un corazón grande y una voluntad indomable, para amoldar sus obras á sus predicaciones.

No le sedujo el fausto ni le dominó la vanidad. Fué sencillo y tan grande en su sencillez que á su altura no llegarán jamás las mediocres notabilidades de nuestros días, que buscan el aplauso popular en la retórica fuera de sus discursos y en la ostentación y aparato se hacen admirar Pi y Margall jamás escribió para él, jamás buscó el aplauso ni la admiración de un pueblo. Era altruista verdadero, y siempre tendió á instruir, á redimir al pueblo y fustigar al victimario. Por eso, precisamente, pasó gran parte de su vida desconocido, por eso su gran figura no tiene para algunos la importancia, la magnitud que de justicia le co-

rresponde; por eso algunos que lo desconocen intentan compararlo...

Honremos pues, al grande hombre, al líder incansable de la Justicia, al sabio profundo, al bienhechor de la Humanidad. A nosotros, que podemos con más derecho que nadie, llamarle Maestro, toca más principalmente hacerlo; pero, al hacerlo, seamos prácticos, como él fué práctico.

Buenos son los discursos, excelente cosa las veladas y las coronas; pero algo hay mejor, más útil. Sigamos, hoy que su recuerdo debe animarnos más que nunca, sus doctrinas, imitemos sus altos ejemplos en cuanto cabe al hombre imitar al genio. Hagamos ver á nuestros adversarios, encubiertos ó francos, que si acéfalos quedamos por la muerte, nunca bien llorada, de nuestro Jefe, sabemos prescindir de personalismos y en aras del bien común, de nuestros justísimos ideales sabemos sacrificar nuestros odios y ruines sentimientos y organizarnos para continuar su obra, que es la de la Justicia y el Progreso. He ahí la mejor manera de honrarle, la mejor manera de celebrar su aniversario.

El espíritu del gran filósofo estará con nosotros y en sus obras, encontraremos doctrina y valor para seguir sus huellas.

Sea, pues, hoy, al mismo tiempo que día de luto para los discípulos del super-hombre, día de propósitos para el porvenir hasta realizar la completa implantación de la justicia en la tierra.

Sobre su tumba de muerte propongamos curar á la Humanidad doliente.

C. AMETLLA COLL.

Barcelona Noviembre de 1902.

MONÓLOGO CANPESINO

El sol me pertenece, el aire es mío, no me tasan el agua, porque abunda en claras fuentes y en el ancho río; ¿Y no es mía la tierra que fecunda mi labor incesante y fatigosa? ¡me arrebatan las mieses que he segado, y se las lleva gente perezosa

Tras de quitarme el pan que se me debe, arrancarme los hijos que me ayudan, y nos llaman soez, inmundia plebe! ¡y si estamos vestidos, nos desnudan!

Para vivir nos falta un elemento detentado por leyes inhumanas: con la tierra nos roban el sustento. ¡Y respondemos con protestas vanas! Pero la plebe ha de cansarse un día de prorrumpir en quejas inocentes; ¡para acabar con tanta villanía, no basta con las uñas y los dientes!

N. ESTÉVANEZ.

¿Dónde estamos?

Dudo haya quien lo sepa.

El día 29 de Noviembre de 1902, cumplió un año que el partido federal perdió su diestro y entendido timonel. ¡Que de tributos rendidos al gran hombre! cuantas y cuantas alabanzas le han prodigado, quien? Desde el más reaccionario, hasta el más radical anarquista; ¿es de extrañar? no; los anarquistas, de donde (la mayoría) han sacado la semilla que los ha fructificado? Pi y Margall, con su sociología ha abierto muchos cerebros, y les ha dado el camino que conduce á este bello ideal; como no llorarle entonces si es también su maestro?.. Los monárquicos como no admirarle si no lo pudieron corromper, tan hábiles en este oficio.... ¡Como no guardarle respeto, si solo él ha previsto siempre, los males, mucho antes de venir, como lo demostró en la cuestión de Cuba y Filipinas, en la cuestión social dando datos exactos de solución para ambos problemas por él resueltos. Los federales; porque decirlo? se sabe demasiado, le lloramos tanto como se llora la muerte de un padre querido, aún más porque si así fuese lloraríamos algunos huérfanos; pero ahora, somos todos porque de todos era el padre aún no siendo federales, recuérdase la campaña por lo de *Monjuich*, la cuestión Dreifus etc.

También los republicanos que no son federales, hacen aproximadas declaraciones,

honrando la memoria del gran Literato, Político, ect., con milins y veladas, todas á ensalzar los grandes dotes, que, no mucho antes, decían ser aberraciones, é imposibilidades, tratándole de filibustero (haciendo coro con los monarquicos) y de mal patriota; y más atrás de mal republicano... y hasta de loco; pues aún se guardan periódicos: y no muchas semanas antes de morir (ó meses) le llamaron intransigente, sobre lo del programa común: y ahora estos republicanos, lloran sobre su tumba, y dicen que es la pérdida mayor que ha podido tener la España republicana; porque no formabais bajo su bandera cuando era vivo? porque no enseñabáis al pueblo que eran santas sus doctrinas en vez de desacreditarlo llamándole mal republicano, mal patriota, filibustero, intransigente y loco? y hasta llegastéis á decir que sino venia la república era por su culpa; ¿hasta ahora no veis la sinceridad de sus palabras y sus actos? hasta ahora no veis la lógica de su parte? si hace dos días que era todo esto como no lo es aún? ha desaparecido tan sólo la materia orgánica de Pi y Margall, viven aún sus obras, no se han perdido aquella letras que le hacen vivir siendo muerto; seguimos el mismo camino, nosotros somos federales, somos autonomistas, con toda la extensión que el programa del 22 de Junio marca y no lo somos más, no porque nos asuste, no; no lo somos, porque aún no es hora.

¿Desean hacer lo que antes desecharon? Desean meterse dentro el partido federal para desprestijiarlo? Querrán de verdad llevar acabo la gran obra? No lo sé. Que la suerte nos ayude que guie estos corazones vueltos en sí y acabe por despejar el cerebro de muchos; y que piensen si llegan á poner una república, que las hay, que, cuando los trabajadores hacen huelga pidiendo un poco más de pan para no morir tan pronto de hambre, se les envía por un cañón de mauser ó de reminton.

P. V. y V.

El Proscrito

Por una ley me arrojaron de la Patria en que naciera, y siendo niño, aprendiera, al humilde á respetar.

¡Por una ley soy prescrito, sufriendo cruel tormento; y en suelo extraño, lamento la nostalgia del hogar!

¡La nostalgia de la patria yó crecí entre aroma y flores, sol, arrullos seductores, y el cariño paternal!

¡Dónde mereciendo mi cama, santa madre idolatrada; en besos dejé infiltrada en mi alma, el odio al mal!

¡Padres! ¡Mujer! ¡Hijos! ¡míos! ¡De mi infancia, compañeros! ¡Mis amigos verdaderos de la edad de la ilusión!

¡Murmurad para el «Proscrito»! tierna, sentida plegaria! ¡¡Orad por el pobre paria la más ferviente oración!!

JAIME SARDÁ Y FERRÁN.

Sueltos y noticias

Asamblea Nacional Federalista

Anteayer terminaron las sesiones de la Asamblea Federal de Madrid, que ha sido una evidente prueba de que el partido federal vive y alienta en todos los ámbitos de la nacionalidad española, pues á la Asamblea concurren más de 200 delegados de todas las provincias de España.

Los debates han sido largos y accidentados. Pero la misma agitación que ha reinado demuestra la vida de nuestro partido. Si algún tumulto ha habido, débese á algunos señores pertenecientes á la Unión Republicana que aprovechando la amplitud con que estaban redactadas las bases de la convocatoria, se introdujeron en la Asamblea federal con el deliberado propósito de perturbar el orden y promover escándalos.

La prensa diaria ha dado noticia de los debates de la Asamblea. Pero son tantas las inexactitudes y falsedades publicadas, que nos vemos en el caso de aconsejar á nuestros correligionarios que esperen las reseñas de los periódicos del partido para formar concepto de lo que se dijo y se acordó.

De los acuerdos firmes y de las proposiciones aprobadas, daremos detallada y exacta cuenta en nuestro próximo número.

Mañana por la noche tendrá lugar en el «Centro Federal» un extraordinario baile, para el cual ha sido contratada una nutrida orquesta en la que figuran reputados profesores de esta capital.

Es digna de aplauso y encomio la actividad de la Junta Directiva del «Centro», que sin perjuicio de los actos políticos y de propaganda, organiza constantemente amenas veladas para solaz y recreo de los socios y sus familias.

El baile de mañana será indudablemente brillantísimo, á juzgar por el entusiasmo que reina entre los jóvenes correligionarios. Nos consta, además, que son en gran número las señoritas que se proponen concurrir á la reunión familiar citada.

Recomendamos vivamente á nuestros lectores el hermoso discurso pronunciado por el venerable don Eduardo Benot en el acto de la inauguración de las sesiones de la Asamblea Nacional Federalista de Madrid.

Es don Eduardo Benot un anciano que conserva el alma joven. Ni la ceguera ni el reumatismo han logrado debilitar sus energías. Aquí donde hay tantos jóvenes decrepitos, ¡que consolador es tropezar con viejos que poseen aún los ardores y bríos de la juventud!

El Consejo Nacional del partido republicano federal lo forman nuestros estimados correligionarios don Eduardo Benot, don Nicolás Estévez, don Antonio Sánchez Pérez, don Jerónimo Palma, don Francisco Pi y Arsuaga y don Felix de la Torre, elegidos por la Asamblea, y don José M. Vallés y Ribot, don Alfredo Flores y don Serafín Asencio, Presidentes de los Consejos Regionales de Cataluña, Asturias y Aragón, respectivamente.

Es completamente falso que nuestro correligionario el abogado don Julián Nougés haya sido expulsado del partido federal ni de ningún otro, como seguramente ruines pasiones personales han hecho que tal estúpida noticia la publicara un periódico de Barcelona y fuera copiada por *La Opinión* y *La Cruz* de esta capital.

Nos consta que el señor Nougés, en las últimas elecciones para Diputados á Cortes cumplió como buen republicano y defendió al igual que la suya ó más, la candidatura del gran Maestro Pi y Margall.

Con este número publicamos los artículos que se nos remitieron para el extraordinario de la semana pasada y que llegaron tarde á nuestro poder.

Es muy probable que el domingo 13 del corriente mes, tenga lugar la inauguración oficial de la lápida anunciadora del Paseo de Margall, construida por suscripción popular.

El acto será solemne y de verdadera importancia.

El diario ultramontano *La Cruz*, se ocupa también de la Asamblea Federal.

Después de algunos *chistes* de la cosecha del periodista mercenario clerical, copia una reseña llena de inexactitudes y exageraciones.

A pesar de cuantos incidentes hayan tenido lugar en la Asamblea Federal, ha sido esta más pacífica que el Congreso de Obispos de Santiago, en el cual los mitrados, poniéndose al nivel de escandalosas comadres, se insultaron con frases groseras y canallescas acabando la sesión á pelotazos. ¡Y eso que los obispos están *iluminados* por las luces del Espíritu Santo!

Han regresado de Madrid donde habian ido al objeto de tomar parte en la Asamblea federal los Delegados de esta ciudad nuestros estimados amigos y correligionarios don Pedro Redón Serra, don Alfonso Fabregat y don Antonio Rovira Virgili.

Bien venidos.

Ha sido sobreseida la causa que por la autoridad militar de esta plaza se seguía á nuestro querido compañero de redacción don Rafael Homedes Mundo.

Felicitemos cordialmente al amigo Homedes.

Con afectuosa dedicatoria hemos recibido un ejemplar de la última obra de nuestro particular amigo, el conocido pintor y autor dramático don Hermenegildo Vallvé, titulado «Els simbólich», de la cual nos ocuparemos en uno de nuestros próximos números. Agradecemos al señor Vallvé la atención que con nosotros ha tenido.

La mesa de la Asamblea federal celebrada en Madrid ha estado constituida en la siguiente forma:

Presidente de honor, don Eduardo Benot. Idem efectivo, don Nicolás Estévez. Vicepresidentes, don Jerónimo Palma y don Enrique Rodríguez Solís. Secretarios, don Juan Bort, don Antonio Viñas, don Lorenzo Linares y don José Berenguer.

Anteayer fueron repartidas las listas de la compañía de zarzuela que debió ayer viernes en el teatro Principal, bajo la dirección de los aplaudidos actores, conocidos ya de nuestro público, don José Bargés y don José Gil y de la que forman parte las primeras tipes y actrices Luisa Valdés, Elvira Pinós, Julia Gómez, Angela Molina, Anita Gil, Adela Carretero, Teresa Fanbuena y los actores Luis Alcalá, Luis Palanca, Domingo Seret, J. Martínez, Román Martínez, Emilio Torres, R. Alcázar.

Dicha compañía debutó con las siguientes obras:

«Los niños llorones», estreno de «Enseñanza libre» y «La preciosilla».

Esta noche tendrá lugar en el Centre Catalá la representación del hermoso drama «La Dolores», original de don José Feliu y Codina, y la lindísima zarzuela «La Marcha de Cádiz», concluyendo el espectáculo con un hermoso baile en obsequio á las señoritas que asistan á la función.

Los obreros asociados de varios pueblos de Cataluña, pertenecientes á las Tres Secciones de Vapor, han remitido á Madrid, para que fuera depositada en la tumba del eminente obrero que fué don Francisco Pi y Margall, una hermosa corona con la siguiente inscripción: «Al obrero más grande del mundo, Pi y Margall.»

El ayuntamiento de Yecla ha acordado por unanimidad que la calle del Teatro lleve en lo sucesivo el nombre de «Francisco Pi y Margall».

El alcalde, conservador de los de más prestigio de aquel pueblo, pronunció un discurso enalteciendo los dotes de saber del inolvidable ciudadano que fué presidente de la República española, diciendo: «Votad todos esa proposición, aunque seais contrarios en ideas á quién la presenta: el saber respaldado en todas partes y en este salón debéis admitir todo aquello que sea honradez y sabiduría.»

El gobierno presidido por el chanchullero Sagasta ha caído del poder.

¡Qué en ridículo han quedado los liberales! Apenas resuelta una crisis caen en otra. Hay ministros que mueren sin haber tenido tiempo de calentar sus poltronas. Los demás no se han enterado de la crisis hasta que se vieron planteados en la calle.

¿Y aquellas arrogancias de Sagasta?

LA AVANZADA se vende en los puntos siguientes:

Kioscos de J. Munté, Rambla San Carlos, frente al café La Unión) y Rambla San Juan, (frente á la calle Conde de Rius),

En Reus, librería de Pedro Tost, Arrabal de Jesús.

En Valls, librería de Idefonso Pamies.

En Barcelona, Kioscos «El Sol».

Movimiento federal

El 16 de Noviembre se reunieron en el Casino federal de Gijón los delegados de los Comités federalistas de la provincia de Oviedo, adoptando los siguientes acuerdos:

Constituir definitivamente la Junta regional federalista de Asturias que tendrá su residencia en Oviedo.

Nombrar presidente de dicha Junta á don Alfredo Flóres, representante de Oviedo y Navia; vicepresidente á don Emilio del Peso, de Navia; secretario á don José C. Otero, de Oviedo, y vocales don Benito Conde y don Eduardo G. Arizaga, y todos los demás delegados de los Comités locales.

Se acordó también publicar un manifiesto dirigido á los federales asturianos y promover la constitución de Comités en todos los concejos donde haya elementos federalistas.

**

El segundo número de *La Barricada*, estimado colega madrileño y organo de la Juventud federal, ha sido denunciado por varios de los artículos que publicaba.

Celebraremos que los números sucesivos no sufran la misma suerte.

Se conoce que dicho colega responde cumplidamente al título que ostenta.

¡Ojalá que esa *barricada* continúe firme mucho tiempo para bien de las ideas federales!

Papel de fumar
CLOWN
DESPACHOS EN TARRAGONA
Estancos calle de la Unión, núm. 21 y Apodaca núm. 21.

Venta
Se hace saber á los cosecheros y tratantes de aceite, que hay para vender dos buenos depósitos para aceite, de construcción reciente, que tienen de cabida 200 cuartanes cada uno.
Darán razón: «Calle Merceria núm. 10»

AVISO
En el kiosco de J. Munté he hijos se necesitan muchachos para la venta de periódicos.

Espectáculos
Teatro Principal
Función para hoy.
Reprise de la zarzuela «El Bateo».
Estreno de la zarzuela «La Traperá».
Segunda representación de la zarzuela «Euseñanza libre».

Teatro Ateneo
Funciones para mañana:
Tarde.—El melodrama en cuatro actos, de los escritores señores Isidro Gil y Eduardo Rosales, denominado: «Valentín el Guarda Costas» y el juguete en un acto, «Salvarse en una tabla».
Noche.—El drama catalán en tres actos, denominado, «María Rosa» y la divertida zarzuela en un acto, «Dos canarios de café».
A las 9 en punto.

Centre Catalá
Función para esta noche:
El precioso drama de don José Feliu y Codina, «La Dolores» y la bonita zarzuela en un acto «La Marcha de Cádiz».
A las 9 en punto.

SECCION DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

DE

Francisco Ilauradó

Especialidad en el corte de cabello y la barba. Servicio á domicilio. Abonos

APODACA, 8.—TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cete y Marsella, salidas fijas de vapor todos los neved admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: **D. MARIANO PERES**

Calle de Misericordia 3, Tarragona.—Teléfono n° 45

LA BATERIA DE JUAN ESTIL-LES

Establecimiento de vinos y aguardientes

Rambla de S. Juan núm. 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

Todo á precios sumamente económicos. Especialidad en el servicio á domicilio.

Se sirve cerveza de primera calidad.

Rambla de San Juan, núm. 39. Tarragona

Historia de España en el Siglo XIX

POR

D. Francisco Pi y Margall y D. Francisco Pi y Arsuaga

Precio UN real cuaderno

Se inscribe en los kioscos de J. Munté é hijos.—Rambla de San Carlos y Rambla de San Juan (frente á la calle Conde de Rins)

Obras

A 3 REALES TOMO

- J. Risal.*—Noli me tângere.
- P. Kropotkin.*—La Conquista del pan.
- Idem.*—Palabras de un rebelde.
- E. Zola.*—Teresa Raquin.
- Idem.*—Nantas.
- Idem.*—El mandato de la muerte.
- Victor Hugo.*—Nuestra Señora de París (2 tomos).
- Idem.*—Los trabajadores del mas. (2 tomos)
- Idem.*—Noventa y tres. (2 tomos).
- Blasco Ibáñez.*—Arroz y tartana.
- Idem.*—Sebastián Roch. (La educación jesuítica).
- B. Ibáñez.*—Flor de Mayo.
- L. Tolstoy.*—Amor y Libertad.
- Idem.*—La esclavitud.
- Idem.*—Resurrección, (2 tomos).
- Idem.*—La guerra y la Paz, (3 tomos).
- Idem.*—Ana Karenine, (2 tomos).
- Idem.*—Amo y Criado.
- Idem.*—Placeres Viciosos.
- Vollaire.*—Diccionario filosóficos, (6 tomos).
- Máximo Gorki.*—Los Vagamundos.
- Bliseo Réclus.*—Evolucin y revolución.
- S. Faure.*—El olor universal. (2 tomos).
- Octavio Mirbeau.*—El jardín de los suplicios.
- Guy Maupasant.*—La Mancebia.
- H. Sudermann.*—El Camino de los gatos.
- V. Rydberg.*—Singoala.
- R. Soriano.*—El Triunfo de Don Carlos.
- C. R. Darwin.*—El Origen del Hombre.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.*—Trabajos sueltos.
- Idem.*—Dialogos y artículos.
- Pi y Arsuaga.*—El Cid Campeador.
- Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2°. Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

COGNAC MOULETTE

4 estrellas

20 AÑOS DEPOSITADO EN TARRAGONA

(garantizado)

PESETAS 6 LA BOTELLA

Gran Café de las Siete Puertas

Pieza Oózaga núm. 10.—Tarragona

(Teléfono núm. 15.)

Colegio modelo

En San Feliu de Llobregat (Barcelona) desde hace más de veinte años se halla instalado el Colegio Modelo Escuela Politécnica Comercial que, sin libros de texto y con profesores extranjeros enseñan las lenguas nativas y con idóneos titulares, se explica la carrera mercantil oficial, si así se desea, la práctica para que resulten verdaderos comerciantes.

Además de esto se cursan la primera enseñanza en todo sus grados, el Bachillerato, el Magisterio y la de Música, radicando todas las dependencias del colegio en medio de una vastísima extensión agrícola, cuyos jardines, huertas y paseos sirven para solazar al muchacho y oxigenarle conveniente. Para más detalles dirigirse á don Ramón de P. Martorell en el colegio indicado.

Casa de Comida de Agustín Cid

Calle del Rosario.—Santa Bárbara, (Tarragona)

Es este establecimiento encontrarán los viajeros todo género de comodidades á la par que la mayor economía. Servicio esmerado. Departamentos especiales para todos los enfermos de la vista.

Santa Bárbara, (Tarragona)

La Joya del Centro

DE

JOSE RIOLA

22, Rambla de Castelar, 22

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva.

SE SIRVE A DOMICILIO

Rambla de Castelar, 22.—TARRAGONA.